
香港文匯報訊 (記者 邱婷) 廣州南沙開發區昨在港推介
實施CEPA先行先試綜合示範區。會上，南沙開發區與奧
園地產、東菱集團等簽訂養生城、奧園新天地購物廣
場、海港城商業集聚板塊、梅山生態汽車遊艇城、文化
創意產業等7個項目合作意向書。

經濟增速保持逾30%
南沙位於珠江口西岸，總面積528平方公里，處於珠三

角地理中心，至廣州、深圳、珠海、香港及澳門機場均

可在1小時內到達。近年來南沙經濟增速保持在30%以
上，09年當地GDP達405.23億元（人民幣，下同），預計
2015年將達到1,000億元。
截至09年，南沙累計實際利用外資總額達30.4億美元，

引進投資項目254個。今年6月，廣東省政府批准設立南
沙實施CEPA先行先試綜合示範區，作為粵港澳合作發展
「南沙新區」的啟動區，總面積約108平方公里，包括面
積約100平方公里的南沙濱海生態新城主城區和面積約8
平方公里的海港城（南部臨港產業配套服務中心）兩部

分，冀在城市規劃建設和管理、專業服務、科技創新與
研發設計、教育培訓、休閑旅遊與健康服務、航運物
流、文化創意與影視製作等領域深化粵港澳合作。
近年來，南沙新區在各個領域與港澳的項目合作初具

規模，包括香港科技大學霍英東研究院與內地高校聯合
開展研究生學歷；穗港共同建設南沙資訊科技園；現代
都市農業產業園供港澳農產品基地簽訂合作意向書；南
沙遊艇會項目動工建設。

簽署7合作意向書
昨日粵港雙方簽署的具體項目意向包括梅山工業區三

舊改造項目框架性合作協議、奧園養生城健康管理合作
協議、奧園新天地購物廣場引進卜蜂蓮花商場框架性合
作協議、海港城項目投資意向書、金域檢驗南沙保稅區
項目、廣州南沙開發區經濟貿易局珠江船務企業（集團）
公司戰略合作框架協議、香港麗豐項目意向書。
出席推介會的包括廣東省港澳辦副主任廖京山、廣東

省衛生廳副廳長耿慶山、廣州市副市長陳明德、廣州市
外經貿局局長肖振宇、廣州市港澳辦主任李明、南沙開
發區管委會常務副主任兼南沙區區長羅兆慈、香港大珠
三角商務委員會主席馮國經、香港工業總會主席孫啟
烈、香港中華總商會會長蔡冠深、霍英東集團董事局主
席霍震霆、麗新集團董事局主席林建岳等。

南沙CEPA示範區在港推介
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國資委鼓勵央企整體上市
香港文匯報訊（記者 羅洪嘯 北京報道）新上任的「央企大管家」、國有資產監督管理委員會

主任王勇昨日在中央企業負責人會議上指出，「十二五」期間央企改革發展的核心目標是「做

強做優」，爭取用五年到十年時間培育30家至50家具有國際競爭力的世界一流企業。國資委希

望央企將發展 力點放在提升綜合素質和主業核心競爭力上，切不可盲目擴張追求規

模，同時鼓勵它們通過多種途徑實現整體上市。

上期所今試點保稅交割
香港文匯報訊（記者 周逸 上海報道）上海期貨交

易所將於今日啟動期貨保稅交割試點工作，試點品
種為銅和鋁，試點區域為洋山保稅港區，期貨保稅
交割以人民幣進行結算。據悉，此次試點的核心內
容為在保稅區內設立交割庫，上期所的會員和客戶
通過上期所交易的期貨保稅交割標的物，仍按保稅
貨物暫免徵收增值稅。
上期所稱，有關業務料將強化上期所各品種與國

外市場的聯動，吸引更多企業和貿易商參與期貨交
易，尤其海外企業，因其不用進入中國關稅體系，
降低交易成本。預計未來上期所的交易參與者將更
具代表性，相關品種的國際定價影響力亦將增強。
東證期貨研究所所長紀武接受香港文匯報採訪時

則表示，保稅交割是國際通行做法，其本質是便利
交割。上期所推出試點的目的更多的意義是培育機
構客戶，方便保值者。預計試點實施後，將會吸引
一部分保值客戶進入期貨市場，投機氣氛可能會有
所減緩，惟銅、鋁兩個品種市場均比較成熟，本身
的投機氛圍就比較理性。
紀武還表示，市場從此次試點中看到明顯政策信

號，政府的目的是利用市場及行政手段，規範和完
善期、現貨兩個市場，對未來兩個市場更緊密地結
合起引導作用。

大亞灣核電站發電達標
香港文匯報訊（記者 羅珍 深圳報道）從大亞灣

核電運營管理公司獲悉，截至12月19日，大亞灣核
電站、嶺澳核電站（一期）四台機組年度上網電量
累計達294.1億千瓦時，提前12天實現今年上網電量
目標。同期，大亞灣核電站1號機組在12月9日實現
安全運行3,000天，這是目前中國內地核電站單機組
安全運行的最高紀錄。

上網電量佔香港25%
據悉，大亞灣核電基地五台機組今年上網電量可達

321億千瓦時，其中電力輸送給廣東的約為217億千瓦
時，輸送香港的為104億千瓦時，分別佔廣東和香港
的社會用電總量的十分之一和四分之一。期內，該核
電基地通過優化安全生產管理、消除設備缺陷等專項
活動，使得機組運行風險得到有效控制，順利完成廣
州亞運會保電等任務，提前實現全年上網電量目標，
為廣東、香港經濟社會的快速發展、在電力能源緊張
的環境下保證人們的生活，商業的發展以及工業的需
要提供保障。另外，今年9月投產商運的嶺澳二期1號
機組已經實現上網電量14億千瓦時。
長期跟蹤監測數據表明，大亞灣核電基地周邊地

區的環境放射性水平與運行前的本底數據相比沒有
發生變化，區域內陸地海洋生物種群數量沒有發生
變化，實現能源利用與生態的和諧發展。

是次中央企業負責人會議的主要議題是總結「十一
五」，並為「十二五」央企發展規劃開局。對於履新四個
月的王勇而言，如何讓央企「十二五」開好局、起好步
顯得尤為關鍵。在會上，王勇並未將大量篇幅放在成績
的總結，更多的是在給央企負責人敲警鐘，「保持清醒
頭腦」成為了王勇在會上出現頻率最高的詞彙之一。

企業自主創新能力不強
王勇指出，從國際環境看來，國際資本加速流動，主

要貨幣匯率持續較大波動、金融市場動盪、大宗商品價
格高位震盪、資產價格泡沫和通脹風險增大。從國內經
濟環境看，經濟結構調整壓力加大，投資和消費關係失
衡，就業總量壓力和結構性矛盾沒有消除。此外，中國
部分產業產能過剩矛盾突出，企業自主創新能力不強。
從央企自身發展來看，王勇直言，當前央企缺乏真正

具有國際競爭力的大公司、大企業集團，它們佈局結構

調整的任務仍然十分艱巨，存在技術創新能力不強、管
理水平和資源配置效率不高等問題。因此，央企必須要
有清醒的認識，提前做好應對更大挑戰和困難的準備。
王勇要求，各家央企一定要推進增長方式由主要依靠

要素投入，規模擴張向主要依靠科技進步、勞動者素質
提高、管理創新轉變上；推進產業佈局向產業鏈高端和
戰略性新興產業發展。他並提醒央企老總們，在後金融
危機時代一定要有戰略眼光，「管好自己的人、看住自
己的門」，嚴控對外擔保，嚴控借貸規模和資產負債率；
建立全面風險管理體系，加強金融衍生品等高風險業務
的風險防範與控制。

央企「百戶」目標不變
王勇會後向香港文匯報表示，雖然原定今年要將央企

數量重組為100家的目標還未實現，但中央對央企確定的
重組目標不會改變，要努力培育30家至50家具有國際競

爭力的一流企業集團，在國有經濟結構調整中，仍然要
有進有退，因此央企數量只是一個表象，並不是決定因
素，國資委更看重的還是央企重組的質量和效益。

■粵港領導見證項目簽約。 香港文匯報記者張偉民 攝

■國資委主任王勇指，各家央企老總需「管好自己的
人、看住自己的門」。


